



## Taller de reflexión Ciudades y territorios de paz

Ciudad de México, 30 de octubre de 2019

### Justificación

En los últimos años, la comunidad internacional ha reconocido que la tendencia actual de desarrollo urbano y la violencia son dos de los elementos que condicionan la sostenibilidad de nuestras sociedades. No hay desarrollo inclusivo y sostenible sin paz, no hay paz sin desarrollo inclusivo y sostenible.

La Agenda 2030, aprobada en 2015, plantea entre sus Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) “Lograr que las ciudades y los asentamientos humanos sean inclusivos, seguros, resilientes y sostenibles” (ODS 11). Asimismo, la Agenda señala como Objetivo 16 “Promover sociedades justas, pacíficas e inclusivas”. Por su parte, la Nueva Agenda Urbana, aprobada en 2016, refuerza la idea del desarrollo urbano sostenible como uno de los grandes retos que enfrentará la humanidad en las próximas décadas.

La paz no es solo la ausencia de guerra, sino la ausencia de violencia. Las ciudades deben perseguir la erradicación de la violencia en todas sus expresiones: **violencia directa**, que va desde la que se padece en las guerras hasta la violencia criminal, pasando por la violencia terrorista y de género; **violencia estructural**, por un orden injusto (económico y político) que está en la base de la desigualdad productora de hambre, pobreza y condiciones de vida insalubres de tantas poblaciones; **violencia cultural**, que es simbólica y se origina en ideologías y creencias, anida en la ciencia, el derecho, el arte, en el lenguaje usado en los medios de comunicación y en la educación. Su función es legitimar las otras violencias, la directa y la estructural.

Es imprescindible que las ciudades se unan y discutan sobre la violencia y sus distintas manifestaciones, y analizar las nuevas violencias (digitales, en el deporte, extremismos, etc.). Las autoridades locales disponen de un creciente marco de acción que puede ayudar a prevenir y transformar los conflictos y reducir las violencias. Las ciudades de convivencia y paz han de perseguir la erradicación de la violencia en todas sus expresiones.

*El Foro Mundial sobre las Violencias Urbanas y Educación para la Convivencia y la Paz*, celebrado en Madrid en 2017 y 2018, promovido por las alcaldesas de Madrid, París y Barcelona, y que ha convocado una masiva movilización política y social a nivel mundial (más de 10,000 participantes en sus dos ediciones), ha abierto la puerta a una línea de trabajo que manifiesta la profunda interacción entre ambos Objetivos, así como el potencial de las ciudades como escenario para avanzar hacia el logro conjunto de los 17 ODS, a través de la construcción de una cultura de paz.

El Foro Mundial es un proceso vivo, que se concibe como un lugar de encuentro – multiactor y multinivel– entre líderes locales, organismos y redes internacionales, ONGD, academia y sociedad civil, destinado a abrir el diálogo, reflexión y construcción de soluciones que fomenten entornos urbanos capaces de eliminar las expresiones de violencia: CONSTRUIR CONVIVENCIA Y PAZ CON EL IMPORTANTE PROTAGONISMO DE LAS CIUDADES.



La Ciudad de México ha participado de manera activa en este proceso, así como en los dos eventos mundiales. Además, ha colaborado de manera estrecha con distintas ciudades y entidades miembros del Comité Organizador en las temáticas del Foro. Para la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Dra. Claudia Sheinbaum Pardo, la convivencia y la seguridad son unos de los pilares de su Programa de Gobierno 2019-2024. La estrategia que hemos diseñado para hacer frente a los desafíos que en la materia tenemos es integral, y da un espacio importante al diálogo no solo con distintos actores del territorio, sino también con nuestros aliados internacionales.

## Acción

Con estos antecedentes, y con el apoyo de la Unión de Ciudades Capitales Iberoamericanas (UCCI), a través del Programa de Cooperación Integral entre Ciudades, el Gobierno de la Ciudad de México organiza el **Taller de reflexión** “Ciudades y territorios de paz”, en seguimiento al Foro Mundial sobre Violencias Urbanas y Educación para la Convivencia y la Paz, que convocará a actores nacionales e internacionales de la sociedad civil, gobierno y academia.

El encuentro busca reflexionar sobre las causas y consecuencias de las violencias, identificar políticas exitosas para su prevención y trazar una hoja de ruta para la incidencia política en discusiones globales y espacios estratégicos, como la Cumbre Mundial de Líderes Locales y Regionales convocada por Ciudades y Gobiernos Locales Unidos (CGLU). Además, detectar factores comunes en la reproducción de la violencia, así como políticas públicas que lograron resultados positivos, con el objetivo de replicarlos en el contexto local, y como acompañamiento a las estrategias de atención a las violencias implementadas en la Ciudad de México.

## Sobre el taller de reflexión

1. Objetivos:
  - a. Revisar acciones y estrategias que buscan atender las causas y consecuencias de las violencias en el contexto urbano.
  - b. Discutir el impacto de las distintas dimensiones de las violencias en los territorios y las ciudades.
  - c. Identificar elementos en común, retos y lecciones aprendidas sobre las estrategias para la construcción de una cultura de paz en los territorios, basados en la experiencia del Foro Mundial sobre las Violencias Urbanas y Educación para la Convivencia y la Paz.

## Metodología del taller

El taller busca propiciar una reflexión colectiva. El mismo está diseñado para intercambiar experiencias prácticas, identificar casos relevantes y derivar en reflexiones y conclusiones susceptibles de enriquecer las actividades y tareas cotidianas de los distintos actores involucrados.

Se realizarán 4 sesiones de diálogo, las cuales serán introducidas por un participante quien, durante no más de 5 minutos, planteará inquietudes, cuestionamientos, preguntas y provocaciones. A este comentario inicial, responderán entre 3 o 4 participantes.



- Estas ideas serán debatidas posteriormente por el resto de los participantes.
- No se trata de una cátedra ni de un espacio de presentación tradicional.
- Mediante el diálogo de saberes, los talleres permiten la construcción horizontal de conocimiento.
- Con la ayuda de los moderadores se animará el debate invitando a un máximo de intervenciones de los participantes, siempre y cuando estas sean breves y concretas. Se invita a todos los participantes a intervenir las veces que lo consideren apropiado.
- Es importante la interacción e implicación de los participantes en el debate, con el objetivo de profundizar al máximo en estos temas y extraer con claridad conclusiones e ideas para su posterior desarrollo.

### Agenda de trabajo

Miércoles 30 de octubre		
9:30 – 10:00	<i>Registro de participantes</i>	
10:00 – 10:15	Bienvenida e introducción del taller	Diana Alarcón, Coordinadora General de Asesores y Asuntos Internacionales del Gobierno de la Ciudad de México.
10:15 – 10:30	Presentación de los asistentes	
10:30 – 11:15	<p><b>Sesión 1 - Violencias urbanas, todas sus dimensiones</b></p> <p>La sesión busca identificar las distintas expresiones de las violencias en el ámbito urbano, contrastando experiencias, acciones, retos y lecciones aprendidas.</p>	<p>Comentario inicial: Jaime Morales, Subsecretario de Derechos Humanos de la Ciudad de México.</p> <p>Reacciones: -Ana Barrero, Presidenta AIPAZ. -Aída Guillén, Directora de Servicios de Derechos de Ciudadanía del Ayuntamiento de Barcelona. -Jannete Guerrero, Diputada del Congreso de la Ciudad de México.</p>
11:15 – 11:30	<i>Pausa café</i>	
11:30 – 12:00	<p><b>Sesión 2 - Una estrategia integral de atención a todas las violencias</b></p> <p>Esta sesión pretende abordar las estrategias y políticas de atención a las violencias en las ciudades y territorios que han implementado las</p>	<p>Comentario inicial: Secretaría de las Mujeres</p> <p>Reacciones: -Gobierno Autónomo Municipal de La Paz -Geraldina González de la Vega,</p>



	instituciones participantes.	Presidenta del Consejo para Prevenir y Eliminar la Discriminación de la Ciudad de México -Temístocles Villanueva, Diputado del Congreso de la Ciudad de México. -Secretaría de Inclusión y Bienestar Social de la Ciudad de México.
12:00 – 13:00	<b>Sesión 3 - Ciudades y territorios de paz: una construcción colectiva</b> La sesión busca identificar sinergias y posibilidades de colaboración multi-actor para la convivencia y la paz en las ciudades.	Comentario inicial: Braulio Díaz, Responsable de Gestión de Conocimiento de la Unión de Ciudades Capitales Iberoamericanas.  Reacciones: -Gloría Margarita Calderón Sol de Oñate, Síndico Municipal del Concejo de San Salvador. -César Mantilla Cisneros, Consultor de Derechos Humanos de Quito. -Cecilia Erhardt, Subdirectora Técnica de la División de Políticas de Género. -Secretaría de Gobierno de la Ciudad de México.
13:00 – 13:15	<b>Foto de grupo</b>	
13:30 – 15:00	<i>Almuerzo</i>	
15:00 – 15:45	<b>Sesión 4 - Foro mundial sobre violencias urbanas y educación para la convivencia y la paz: soluciones locales para un desafío mundial</b> La sesión pretende discutir la dimensión global de las violencias urbanas y de la construcción de una cultura de paz desde lo local, tomando como base el proceso del Foro Mundial.	Comentario inicial: Felipe Llamas, Experto internacional.  Reacciones: Antonio Zurita, Consultor PNUD ART. Carme Barbany, Proyectos Estratégicos y Comunicación del Ayuntamiento de Grunullers/ Mayors for Peace. Teresa Oliver, Project Officer de la Asociación Mundial de las Grandes Metropolis.
15:45-16:00	<i>Conclusiones y cierre</i>	<i>Coordinación General de Asesores y Asuntos Internacionales de la Ciudad de México</i>



## 2. Participantes

Ciudades	Redes y Organismos	NNUU	OSC	Academia
Gobierno de la Ciudad de México	Otros niveles de gobierno			

## 4. Sede del taller: *Templo de Corpus Christi*

## 5. Personas de contacto

Mariana Flores Mayén  
Directora Ejecutiva de Representación Institucional  
[mariana.flores@cdmx.gob.mx](mailto:mariana.flores@cdmx.gob.mx)  
+52 55 1700 2304

PCI UCCI-Ciudad de México  
Braulio Díaz Castro  
Área de Gestión de Conocimiento UCCI  
[braulio.diaz@ciudadesiberoamericanas.org](mailto:braulio.diaz@ciudadesiberoamericanas.org)  
+34 684128897